

## Vida del Instituto

Siguiendo el objetivo central del Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Complutense de Madrid de fomentar la investigación científica y filosófica de los derechos humanos así como la formación de personas especializadas en la materia que puedan contribuir a la promoción práctica de los derechos humanos, y también con la intención de servir de foro de reflexión y debate sobre los derechos humanos, el Instituto ha llevado a cabo, entre otras, las actividades que se mencionan a continuación.

El curso 1999/2000 se graduaron, mediante el seguimiento de los cursos establecidos al efecto y la defensa de las tesis correspondientes, 26 alumnos de diversas nacionalidades. La tesis que obtuvo el premio al mejor trabajo de investigación, con el título *Obediencia al Derecho*, elaborada por la licenciada Dña. María Luisa Rodrigo Hernández (que fue dirigida por la Prf<sup>a</sup>. Dra. María José Falcón y Tella), fue publicada por el Servicio de Publicaciones de la Facultad de Derecho, que dirige el Prof. Emilio Suñé Llinás.

El curso 2000/2001 el Instituto contó con 28 alumnos oficiales de diversas nacionalidades, fundamentalmente extranjeros, y 7 oyentes, provenientes éstos de diversos países europeos, y acogidos al programa Erasmus. Se imparten con regularidad por el equipo profesoral del Instituto, para cubrir las 340 horas lectivas correspondientes a los 30 créditos que se asignan al Curso de especialización, los siguientes Cursos y Seminarios:

A) Los Cursos son:

- 1) Libertad de conciencia y bioderecho, impartido por el prof. *Dr. José Antonio Souto Paz*.

- 2) La desobediencia civil como derecho, a cargo de la Prof<sup>a</sup>. *Dra. María José Falcón y Tella*.
- 3) Derechos humanos y Constitución española, del prof. *Dr. Germán Gómez Orfanel*.
- B) Los Seminarios que se imparten llevan por títulos y están a cargo de los profesores siguientes:
  - 1) La tutela de los derechos fundamentales por el Tribunal Constitucional, que imparte el prof. *Dr. Fernando Garrido Falla*.
  - 2) Estado de Derecho y derechos humanos, por el prof. *Dr. Pablo Lucas Verdú*.
  - 3) Derechos humanos y democracia, a cargo del *Dr. Pedro de Vega García*.
  - 4) Protección penal de los derechos fundamentales, impartido por el Prof. *Dr. Antonio García-Pablos de Molina* y la *Dra. Carmen Ocaña Díaz-Ropero*.
  - 5) Derechos fundamentales y garantías jurisdiccionales, que explica el prof. *Dr. Marcelino Rodríguez Molinero*.
  - 6) La eutanasia y los derechos humanos, por el prof. *Dr. José Miguel Serrano Ruiz-Calderón*.
  - 7) Declaraciones internacionales de derechos humanos, Prof. *Dr. Juan Antonio Martínez Muñoz*.

La actividad investigadora del Instituto se plasmó básicamente en la edición de la Revista científica «*Anuario de Derechos Humanos*», cuyo primer número de la nueva etapa, tras 10 años sin editarse, reanudó la publicación con importantes colaboraciones de profesores españoles y extranjeros entre los que, sin pretensión de ser exhaustivos, cabe destacar las colaboraciones de Sergio Cotta, François Ost, Hasso Hoffmann, Norbert Horn, Souto Paz, Andrés Ollero, Montoro Ballesteros, sin olvidar al premio Nóbel Amartya Kumar Sen y otros miembros del Instituto, y fue editado con la ayuda de una Subvención de la Oficina de Derechos Humanos del Ministerio de Asuntos Exteriores. Está en curso de publicación este nuevo número de dicho Anuario, también subvencionado, esta vez por el Ministerio de Educación, que cuenta con

un mayor número de trabajos, todos de gran calidad científica.

La actividad del Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Complutense transcurre ordinariamente con la docencia e investigación pero también se organizan unas actividades complementarias, fundamentalmente dirigidas a los propios alumnos del Instituto y siempre orientadas a conseguir una visión multidisciplinar de los problemas, así como a la colaboración con otras instituciones nacionales y extranjeras de prestigio. Entre las actividades extraordinarias más destacables que se han realizado en el último año están las siguientes:

La conferencia, organizada con el Decanato de la Facultad, pronunciada por el catedrático de Derecho constitucional de la Universidad de la República de Montevideo, Ex-presidente de la Corte Interamericana de Derechos Humanos y Ex-Director del Instituto Interamericano de Derechos Humanos, Profesor Dr. Héctor Gross Espiel el lunes, 11 de diciembre de 2000, con el título *«La constitucionalización del Derecho Internacional de los derechos humanos en el constitucionalismo iberoamericano»*.

Asimismo se organizó para los alumnos del Instituto otra conferencia pronunciada por el Catedrático de Derecho Internacional de la Universidad Católica «Andrés Bello» de Caracas y Ex-juez de la Corte Interamericana de Derechos Humanos, profesor Dr. Asdrúbal Aguiar Aranguren, con el título *«Dignidad humana y Estado de Derecho: Revisión crítica del ordenamiento constitucional venezolano de 1999»*.

En la misma línea, el consultor internacional de la ONU e investigador del INACS, Prudencio García Martínez de Murgía, pronunció dos conferencias, dirigidas a los alumnos del Instituto, con el título *«Los derechos humanos y su vulneración por los ejércitos de hoy»*, los días 12 y 19 de diciembre del año 2000.

Del 17 al 21 de mayo de 2001 se celebraron, en colaboración con el Instituto Erik Castrén de Helsinki (Finlandia), las Jornadas Internacionales con el título *«Nuevas Perspectivas de los Derechos Humanos»*, que, presididas

por el decano de la Facultad y Catedrático de Filosofía del Derecho, Dr. José Iturmendi Morales, contaron con la asistencia de los profesores Jürgen Habermas, que impartió su conferencia con el título «*Human Rights and democracy: A contradiction of Principles*», Martti Koskenniemi (de la Universidad de Helsinki), Krishna B. Agrawal (India), Alfred Fernández (Suiza), con una conferencia «*Los derechos humanos en el siglo XXI*» y el Prof. Dr. Timothy Endicott, de la Universidad de Oxford. No pudo celebrarse la conferencia del prof. de la Universidad de Bruselas, Philippe Gerard, por una contingencia imprevista que le impidió venir a España. La organización de estas Jornadas ha sido posible gracias a la Subvención de la Secretaría de Estado para Universidades e Investigación del Ministerio de Educación y Ciencia y contaron con la presencia de alumnos del Instituto, de la Facultad y profesores de las Facultad y de diversas Universidades españolas. Las Actas de estas jornadas serán publicadas en breve tanto en castellano, por el Instituto de Derechos humanos, como en inglés por la prestigiosa editorial Kluwer.

Con el título «*Multiculturalismo y Derecho*», se ha llevado a cabo una ronda de debates, precedidos de una exposición acerca de distintas perspectivas sobre la situación de los derechos humanos en diferentes países del mundo, en los que han participado alumnos y profesores del Instituto.

Se ha celebrado, en el Auditorio 1 de la Facultad, un Seminario sobre «Derechos humanos y Voluntariado», el 26 de abril, en colaboración con la Asociación «*Solidaridad en Derecho*», con la participación del Decano de la Facultad, Profesor José Iturmendi Morales, el Director de Amnistía Internacional en España, D. Esteban Beltrán y las profesoras Irene Briones y María José Falcón y Tella.

El 7 de mayo de 2001 se celebró una charla coloquio sobre «*La protección de los derechos humanos: El trabajo de Amnistía Internacional. El voluntariado*», con la intervención de Pauline Uytendijk, coordinadora del Sector Jurídico (Grupo E-19) de Amnistía Internacional España, el alumno de la Facultad D. Javier Chinchón Álvarez y un

defensor de los derechos humanos de nacionalidad colombiana.

Se realizaron visitas con los alumnos del curso 2000/2001 a algunas de las principales instituciones del Estado español, entre las que destacan las del Congreso de los Diputados y el Senado, así como el Tribunal Constitucional, donde ejerce como magistrado uno de los profesores del Instituto, el Dr. Fernando Garrido Falla, y que se llevan a cabo en un ambiente de convivencia cordial entre alumnos y profesores.

La biblioteca del Instituto ha incrementado significativamente sus fondos bibliográficos adquiriendo más de mil nuevos libros en los últimos dos años, sobre todo, gracias a donaciones del Decano de la Facultad, profesor José Iturmendi Morales, que ha hecho generosas aportaciones de su biblioteca personal.